

RESÚMENES

JOHN TUTINO, *Capitalismo global, Estado nacional y los límites de la Revolución: tres momentos clave en el siglo XX mexicano.*

Este ensayo se construye sobre la erudición histórica de Adolfo Gilly y Friedrich Katz, y ante las perspectivas teóricas de Barrington Moore, Theda Skocpol y Richard Adams. Se enfoca en tres coyunturas en que las relaciones entre el poder del Estado, las fuerzas sociales nacionales y el capitalismo global modificaron el curso de la historia mexicana. En 1914-1915, Carranza utilizó la riqueza del capitalismo atlántico para bloquear las movilizaciones populares. En 1938, Cárdenas negoció con base en las movilizaciones de campesinos y trabajadores para nacionalizar el petróleo y reclamó poder máximo para México en un tiempo de capitalismo debilitado. En 1994, Salinas incorporó a México al capitalismo global, a la vez que inhibió las afirmaciones populares de poder y postergaba la democratización.

Palabras clave: **Revolución mexicana, constitucionalismo, cardenismo, capitalismo, globalización.**

[Artículo recibido en mayo de 2010]

LAURENCE WHITEHEAD, *Una mirada actualizada sobre la hegemonía de Estados Unidos a cincuenta años de la fundación del Centro de Estudios Internacionales y a veinte años de “el fin de la historia”.*

El artículo actualiza reflexiones previas del autor y destaca la complejidad y relativa indeterminación de las fuerzas que moldean las expectativas políticas globales. Por medio de cinco ejes –temporalidad, presunción hegemónica, selectividad académica, la intranquilidad de la política interna y la imprevisibilidad de los retos internacionales– se confirma que los factores que rodean la evolución (o erosión) de la hegemonía internacional de Wa-

shington son más estructurales de lo que una comparación de presidencias sucesivas (Bush y Obama) pudiera sugerir.

Palabras clave: **hegemonía estadounidense, México-Estados Unidos, relación especial, constructivismo, posguerra fría.**

[Artículo recibido en mayo de 2010]

ROGELIO HERNÁNDEZ RODRÍGUEZ, *¿Aprende a gobernar la oposición? Los gabinetes presidenciales del PAN, 2000-2010.*

Se revisan las trayectorias de los integrantes de los gabinetes de los presidentes Vicente Fox y Felipe Calderón, con el propósito de analizar su experiencia y preparación en las tareas administrativas y políticas. Se trata de observar si el PAN, opositor hasta el año 2000, ha tenido la capacidad para gobernar México inmediatamente después de lograr la alternancia política y con ello terminar formalmente la transición democrática. La revisión muestra que en la designación de colaboradores ambos mandatarios han privilegiado a gerentes, empresarios, especialistas formados en los años de dominio priista y sobre todo a amigos. Con excepción de los especialistas, el resto revela una notable inexperiencia en las tareas encomendadas.

Palabras clave: **élite política, gabinetes presidenciales, presidentes, secretarios de Estado, Partido Acción Nacional.**

[Artículo recibido en agosto de 2009]

GONZALO CASTAÑEDA E IGNACIO IBARRA, *Campañas, redes de discusión y volatilidad de las preferencias políticas. Un análisis de las elecciones mexicanas de 2006.*

Se analiza la contienda electoral para la presidencia de México en 2006 por medio de un modelo computacional basado en agentes. Al concebir la contienda como un sistema adaptable complejo es posible estudiar formalmente la formación de preferencias a partir de redes de discusión política. Ciertas regularidades estadísticas observadas a nivel distrital logran ser replicadas con el modelo. En particular, el modelo reproduce con exactitud la frecuencia de los porcentajes de voto recibidos por los tres candidatos principales. Asimismo, se presenta evidencia de que las redes de discusión

y la influencia de los medios de comunicación son críticas para explicar la volatilidad observada en las preferencias individuales a lo largo de la campaña.

Palabras clave: preferencias partidistas, redes de discusión política, simulación, sistemas adaptables complejos, elecciones mexicanas.

[Artículo recibido en agosto de 2009]

MARCELO MORICONI, *Víctimas, cómplices e indiferentes: la retórica como replanteo de las políticas de seguridad (y educación) ciudadana.*

El trabajo busca repensar la inseguridad desde una teoría de reproducción del malestar social que analice las ideas y actividades paralelas y complementarias que determinan el interés y el valor simbólico del delito y el crimen. A pesar de la abundante bibliografía sobre la *seguridad ciudadana*, la inseguridad y la violencia continúan pensándose generalmente desde paradigmas simples y lineales signados por la causa-consecuencia. Sin embargo, el pensamiento complejo tiene mucho que aportar al tema; en particular, en relación a la naturaleza del ser humano y los axiomas básicos de la sociedad contemporánea. En este marco, la política retórica surge como una posible estrategia de paz.

Palabras clave: Inseguridad, violencia, retórica, educación, pensamiento complejo.

[Artículo recibido en mayo de 2010]